

# Dos obras históricas

Por Hugo Araya Guzmán

Dos obras históricas de importancia están en circulación: Fundación de Ciudades del Reino de Chile", de la Academia Chilena de la Historia, y "Raza Chilena", nueva edición del Dr. Nicolás Pala-



cios, publicada por primera vez en

Fundación de Ciudades del Reino de Chile" es un homenaje a los quinientos años del descubrimiento de América. Valparaiso destacó durante 1986 los cuatrocientos cin-cuenta años del descubrimiento de su bahía; a través de nuestro puerto entraron todos los elementos para viviendas y servicios, de los cuales emergeria la metrópoli. La expedición de don Diego de Almagro pasaba por sus peores momentos cuando arribó el "Santiaguillo" con su cargamento vital.

Con este libro se ha iniciado una serie de estudios con los cuales la Academia Chilena de la Historia hará un aporte muy importante a este aniversario. La idea de profundizar acerca de los origenes de las ciudades chilenas, surgió durante el VI Congreso de la Historia de América. que se efectuó en 1980 en Buenos

Aires.

En la obra destaca el concepto de plaza como punto de partida del cual crecieron las ciudades chilenas. Por ello, hasta ahora, se habla de jefe de plaza para indicar mando integral desde el punto de vista castrense. Luego de trazar la plaza de la ciudad y los solares, los primeros vecinos fundaban el cabildo, eligiéndose como sus miembros a sus más destacados ciudadanos con predominio de quienes eran españoles. Los hijos de españoles nacidos en Chile fueron llamados criollos.

Se reanen trabajos tales como "La sustentación de la ciudad de Mendoza", de Edelberto Acevedo, recordando que en la época de la conquista, dicha ciudad formaba parte del Reino de Chile; "Las fundaciones es-pañolas en el Estrecho de Magallanes", de Armando Braun; "Las dos fundaciones de Osorno", de Alamiro de Avila Martel; "Privilegios concedidos a los fundadores de Villas en el Reino de Chile", de Sergio Martinez Baeza: "En torno a la fundación de San Felipe el Real", de Manuel Salvat, y "Las fundaciones de Con-cepción", de Fernando Campos Harrict, presidente de la Academia de la Historia. En los tomos siguientes se abordarán temas relacionados con poblaciones, ya sean urbanas, de asientos mineros, castrenses y de otros lugares: el funcionamiento de instituciones como la Real Audiencia y el Cabildo Metropolitano, y otras materias de lo que fue nuestro Reino.

Casi en forma simultánea ha entrado en circulación la obra "Raza Chilena" del Dr. Nicolás Palacios, quien vivió entre los años 1854 y

"Fundación de Ciudades del Reino de Chile" y "Raza Chilena" son dos obras que circulan en relación con la conmemoración de los quinientos años del descubrimiento de América".

1911. La obra salió por primera vez a la circulación en nuestro puerto en 1904 y no se había reeditado desde 1918. El trabajo del Dr. Palacios tiende a elevar la autoestima del pueblo chileno. Aspiró a crear una mistica nacional. Es por ello que traza un cuadro fabuloso de nuestras raíces genéticas arraiga-das a la rubia estirpe nórdica que vive en los hiclos en un pueblo austral. Esta comunidad racial avanzó impertérrita y valiente a tra-vés de los milenios. Corajes que se fundieron, dando origen —según cree el Dr. Palacios— a la raza chilena.' Para muchos historiadores la obra corresponde a un pensamiento en una época de crisis, de vacilaciones, de problemas: es una especie de testimonio que proviene de un hombre sensible al destino de su patria.

acivedo, Edberto Oscar 0002020

# Dos obras históricas [artículo] Hugo Araya Guzmán.

## Libros y documentos

#### **AUTORÍA**

Araya Guzmán, Hugo, 1927-

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1987

#### **FORMATO**

Artículo

#### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Dos obras históricas [artículo] Hugo Araya Guzmán. retr.

#### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

Biblioteca Nacional Digital

#### INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

#### **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile